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El exconsejero del INE insistió que la idea es que jueces respondan a un partido. 

“Fue-ra-Ló-pez, fue-ra-Ló-pez…”, corearon los miles de asistentes a la “Marcha por nuestra democracia”, 

convocada por organizaciones de la sociedad civil, que se concentraron en el zócalo de la Ciudad de 

México, en respuesta a las arengas del orador. 

“Nos pasamos más de 40 años construyendo una escalera cada vez más sólida, más robusta, más firme 

para que quien tuviera los votos pudiera acceder al primer piso y hoy desde el poder quien llegó a ese 

primer piso por la libre voluntad de la ciudadanía pretende destruir esa escalera para que nadie más 

pueda transitarla”, acababan de escuchar de boca de Lorenzo Córdova, único orador. 

Aplausos y sonidos de tambores y matracas dispensaron los presentes al expresidente del Instituto 

Nacional Electoral (INE). 

Desde su perspectiva, “esa deslealtad hoy pone en peligro nuestra democracia”. 

El paquete de iniciativas que se volvió a presentar ante el Congreso de la Unión hace unos días, afirmó 

en referencia a la veintena de reformas a la Constitución y leyes secundarias promovidas por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, “buscan destruir el INE”. 
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“No se quiere a un árbitro imparcial, se quiere a un árbitro que responda a los intereses de la mayoría 

del momento y eso no podemos ni vamos a permitirlo”, advirtió el exfuncionario a escasos tres meses y 

medio de los comicios federal y locales del próximo 2 de junio para elegir Presidente de la República y 

nueve gobernadores, 500 diputados federales y 128 senadores, entre poco más de 20,000 cargos en 

disputa, porque “perder al INE es perder la principal garantía para tener elecciones libres y volver a la 

época del control del gobierno sobre los comicios”. 

En riesgo, la Constitución 

Además de la democracia, detalló, también están en riesgo sus instituciones y la Constitución. 

Aclaró que no está defendiendo el inmovilismo ni impidiendo el cambio. 

“Hay muchas cosas que pueden y deben mejorarse, pero eso no implica que con ese pretexto se quiera 

echar por la borda lo que hemos conquistado. 

“Hay quien dice que ‘las instituciones sí se tocan’. Claro que sí, claro que sí, pero solo si es para 

mejorarlas. Si lo que se quiere es desmantelarlas, destazarlas o capturarlas lo decimos fuerte y claro: si 

es para eso, claro que no se tocan”. 

La sociedad no permitirá que así suceda, agregó, “porque sería robarnos nuestra esperanza de futuro 

para pretender regresarnos a un pasado autoritario que con mucho esfuerzo dejamos atrás”. 

Córdova insistió en que en México la democracia está en riesgo porque “estamos frente a un proyecto 

de restauración autoritaria que quiere regresarnos a las épocas de un partido hegemónico —en clara 

referencia al PRI— que pretende revertir muchas de las conquistas democráticas que se han conseguido 

y que fueron precisamente las que les permitieron llegar al poder”. 

No son “especulaciones o falsas alarmas; ahí están las iniciativas para demostrarlo”, reiteró en alusión a 

los cambios constitucionales y legales propuestos por el mandatario mexicano. 

“Se busca que las elecciones sean organizadas y la justicia impartida por funcionarios y jueces electos 

con el apoyo del partido mayoritario. Se busca, pues, a jueces que respondan a un partido. 

“Se busca desaparecer a los órganos autónomos para que sus estructuras sean absorbidas enteramente 

por el gobierno; es decir, lo que se pretende es desaparecer su autonomía para que las tareas vuelvan 

al Ejecutivo, tal como ocurría hace 30 años cuando la realizaba una Presidencia centralizadora y 

autoritaria, y también se busca imponer una idea de Constitución en donde solo tienen cabida ciertas 

ideas y posturas”. 
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De ahí que convocó a los presentes a no quedarse de brazos cruzados. 

“Por eso estamos aquí y volveremos cada vez que sea necesario para levantar la voz y decir: si es para 

desmantelarla, la democracia ¡no se toca!”, refrendó y pidió a quienes le escuchaban asumir “que el 

futuro de nuestra democracia está en nuestras manos”. 

La Plaza de la Constitución lució repleta; la organización Unidos reportó, vía la red social X, la asistencia 

de “más de 700,000 personas sólo en el zócalo” capitalino. 

rolando.ramos@eleconomista.mx 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llenan-Zocalo-para-defender-democracia-20240219-

0018.html 
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La legisladora propone hasta 9 años de prisión a quien sabotee la infraestructura y comercialice el recurso hídrico. 

La diputada federal María Guadalupe Román Ávila presentó una iniciativa ante la Cámara de Diputados para castigar hasta 
con 9 años de prisión el llamado “huachicoleo de agua”, que ha experimentado un crecimiento alarmante, debido al grave 
desabasto del vital líquido que ya afecta de manera importante a México. 

Por lo anterior, Guadalupe Román apuntó que “la falta de legislación penal en la materia vuelve indispensable tipificar dicha 
práctica ilícita (…), con el fin de preservar este recurso vital para la sociedad y salvaguardar el derecho al agua de toda la 
ciudadanía”. 

Añadió que “el robo de pozos y perforación de tuberías públicas se ha vuelto cada vez más rentable, al grado de crear un 
mercado negro”, que representa un negocio de más de mil millones de pesos para quienes comercializan este recurso 
fundamental. 

En este tenor, la legisladora aclaró que penalizar desde la extracción, la distribución y almacenamiento de agua potable, 
cuando no se cuente con la autorización pertinente por autoridades, o bien, licencias o concesiones legalmente estipuladas 
es indispensable. 
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Dado que, refirió, “estas actividades ilícitas han provocado que se agrave el desabasto de agua en muchas ciudades del 
país, afectando no solo a las viviendas, sino también a escuelas, hospitales y comercios”. 

La diputada federal argumentó que las afectaciones antes mencionadas, impiden el derecho al agua que consagra la propia 
Constitución en su artículo cuarto, por lo cual, la propuesta aplicaría una pena de dos a seis años de prisión a quien suministre 
o distribuya agua, a través de pipa u otro medio de almacenamiento. 

Además, el proyecto, explicó, adiciona diversas disposiciones al Código Penal Federal; donde se estipula prisión por tres 
años, a quien extraiga el vital líquido de una fuente de abastecimiento; o seis años a quien impida el suministro de agua; y 
el incremento hasta de una mitad de la pena si la persona es un servidor público. 

 “Pues a pesar de las disposiciones legales existentes, en los últimos años, las sequías y la escasez de agua en parte del 
territorio nacional, han provocado la proliferación de actividades ilícitas dedicadas al robo y contrabando del vital líquido”, 
informó. 

Ejemplo de ello, es que de acuerdo a la Conagua, durante el periodo de 2012 -2018 se contabilizaron 2 mil 280 tomas 
clandestinas, y según los datos recogidos por un reportaje de “El Economista”, de 2019 a 2022 se habían detectado 131 mil 
603 tomas ilegales. 

 

 

 

 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/indispensable-castigar-el-huachicoleo-de-agua-guadalupe-roman/#more-277201  
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Diputados buscan negar licencias 
de armas a quienes cometan 
delitos contra mujeres 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La legisladora Reyna Ascencio Ortega enfatizó que el Estado debe evitar 

otorgar armas de fuego a individuos con antecedentes por delitos violentos 

contra mujeres. 
 

Advirtiendo la peligrosidad de combinar un arma de fuego con individuos violentos, la diputada 

de Morena, Reyna Ascencio Ortega, presentó una propuesta para reformar los requisitos de 

expedición de licencias de portación de armas de fuego. 
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La propuesta sugiere que las licencias de portación de armas de fuego no sean otorgadas a 

individuos con condenas por delitos violentos contra mujeres, niñas y niños, dado el riesgo 

potencial que representa encontrarse con personas con ese historial. 

También apuntó que el Estado debe garantizar que este tipo de instrumentos no estén disponibles 

para los agresores de mujeres, ya que un arma de fuego potencializa el daño y agresión que se 

pueden ejercer en contra de una mujer. 

La legisladora enfatizó que el acceso a armas de fuego contribuye al incremento de la violencia 

y los crímenes contra las mujeres, citando datos del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) que señalan que en seis de cada diez feminicidios se utiliza un arma de fuego. 

Asimismo, señaló un preocupante aumento en la incidencia de feminicidios perpetrados con 

armas de fuego, pasando del 30% a principios de la década de los 2000 al 54.3% en 2010, según 

sus declaraciones basadas en estudios especializados. 

La diputada también mencionó cifras alarmantes de mujeres que han denunciado ser amenazadas 

o agredidas por sus parejas con armas de fuego, subrayando la necesidad de medidas que eviten 

el acceso de agresores a este tipo de instrumentos. 

La Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos detalla las condiciones y requisitos para la 

portación de armas, de acuerdo con el artículo 10 de la Constitución Política federal. 

Según esta ley, los ciudadanos pueden poseer armas en sus domicilios únicamente para su 

seguridad y defensa personal. Sin embargo, existe una excepción que prohíbe a los ciudadanos 

poseer armas destinadas exclusivamente para el uso de la Fuerza Armada permanente y los 

cuerpos de reserva. 

Las armas autorizadas para el uso personal deben cumplir con ciertas características, como: 

https://laverdadnoticias.com/mexico/Tamaulipas-el-tercer-estado-con-mas-portacion-de-armas-de-fuego-20221013-0180.html
https://laverdadnoticias.com/mexico/Tamaulipas-el-tercer-estado-con-mas-portacion-de-armas-de-fuego-20221013-0180.html
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• Pistolas semiautomáticas de calibre no superior al .380 (9mm), excluyendo 

algunos modelos como las pistolas calibres .38 Super y .38 Comando, así 

como también ciertos modelos en calibre 9mm de otras marcas. 

• Revólveres en calibres no superiores al .38 Especial, con excepción del 

calibre .357 Magnum. 

• Aquellas que formen parte de colecciones de armas. 
 
 

 

 https://laverdadnoticias.com/politica/Diputados-buscan-negar-licencias-de-armas-a-quienes-

cometan-delitos-contra-mujeres-20240217-0216.html  

https://laverdadnoticias.com/politica/Diputados-buscan-negar-licencias-de-armas-a-quienes-cometan-delitos-contra-mujeres-20240217-0216.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Diputados-buscan-negar-licencias-de-armas-a-quienes-cometan-delitos-contra-mujeres-20240217-0216.html
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La legisladora Olivia Esquivel presentó una iniciativa para incluir miembros de las fuerzas armadas o 
policiales, ministros de culto religioso y familiares a la lista de perpetradores de violencia política en razón de 
género. 

La diputada María Magdalena Olivia Esquivel Nava, integrante del Grupo Parlamentario de Morena, presentó 
una iniciativa que busca ampliar el espectro de perpetradores de violencia política contra las mujeres en 
razón de género. 

Para hacerlo posible, la legisladora propuso reformar el artículo 20 Bis de la Ley General de Acceso de las 
Mujeres a una Vida Libre de Violencia a fin de incluir miembros de las fuerzas armadas o policiales, ministros 
de culto religioso y familiares a la lista de perpetradores de violencia política en razón de género. 

En la ley, la violencia política contra las mujeres en razón de género se define como “toda acción u omisión, 
incluida la tolerancia, basada en elementos de género y ejercida dentro de la esfera pública o privada, que 
tenga por objeto o resultado limitar, anular o menoscabar el ejercicio efectivo de los derechos políticos y 
electorales de una o varias mujeres”. 

Asimismo, señala que la violencia política limita a las mujeres el acceso al pleno ejercicio de las atribuciones 
en su cargo, al libre desarrollo de la función pública, la toma de decisiones y la libertad de organización. 

Por lo anterior, Esquivel Nava señaló la importancia de incluir a miembros de las fuerzas armadas y policiales 
debido al poder que otorga la superioridad jerárquica para anular el goce de los derechos político-electorales 
de las mujeres. 
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Por otro lado, indicó, desde el púlpito y bajo la investidura religiosa, ministros de culto llegan a convertirse en 
perpetradores de violencia al impedir, restringir, disminuir o desconocer los derechos político-electorales de 
las mujeres. 

Asimismo, comentó que incluso desde la familia, bajo el argumento de superioridad, tradición, costumbres, 
hábitos o usos, existen casos en los que se limita el ejercicio de los derechos en comento. 

“Estamos en la obligación de cubrir de manera total todas las posibilidades que tutelen el acceso a una vida 
libre de violencia de todas las mujeres”, sostuvo. 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/diputada-de-morena-propone-ampliar-espectro-para-sancionar-

violencia-politica-contra-las-mujeres/#more-277197  

https://www.tallapolitica.com.mx/diputada-de-morena-propone-ampliar-espectro-para-sancionar-violencia-politica-contra-las-mujeres/#more-277197
https://www.tallapolitica.com.mx/diputada-de-morena-propone-ampliar-espectro-para-sancionar-violencia-politica-contra-las-mujeres/#more-277197
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La diputada Ascencio Ortega (Morena) plantea reformar la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos 

La diputada Reyna Celeste Ascencio Ortega (Morena) busca reformar la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos, a fin 
de incorporar como requisito para expedir la licencia de portación de armas, en el caso de personas físicas, no haber sido 
condenado por delito violento cometido en contra de mujeres, niñas y niños. 

La iniciativa, de modificación al inciso D) de la fracción I del artículo 26 de dicha ley, precisa que la finalidad es evitar, en 
algún grado, los crímenes violentos con armas de fuego cometidos en contra de estos sectores de la población. 

Resalta que un arma de fuego y una persona violenta es la peor combinación que puede existir, por lo que las mujeres y las 
familias que se encuentran con alguien así corren un grave peligro, debido a que en cualquier momento pueden ser 
gravemente agredidas. 

Un arma de fuego potencializa el daño y agresión que se pueden ejercer en contra de una mujer; es por ello que el Estado 
debe garantizar que este tipo de instrumentos no estén disponibles para agresores de mujeres. 

El documento, remitido a la Comisión de Defensa Nacional, menciona que, de acuerdo con especialistas y estudios, el 
acceso a armas de fuego ha aumentado la violencia y los crímenes cometidos en perjuicio de este grupo. 
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Precisa que, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en seis de cada 10 feminicidios se utiliza un arma 
de fuego.  “En cuanto a los medios utilizados en el homicidio, el arma de fuego es utilizada en más de la mitad de este tipo 
de defunciones. 

Afirma que la violencia feminicida con el uso de armas de fuego ha aumentado: “A principios de la década de los 2000, tres 
de cada 10 mujeres eran asesinadas de esta manera, pero en 2010 pasaron a representar 54.3 por ciento”. 

Por otro lado, agrega, 125 mil mujeres denunciaron haber sido amenazas por sus parejas con un arma de fuego o blanca. 
De éstas, 25 mil fueron agredidas con arma de fuego.  “El uso de armas de fuego para asesinar a las mujeres se ha 
incrementado en un 13.4 por ciento en las viviendas, durante los últimos cinco años”. 

Ante ello, la legisladora considera que la reforma es necesaria para “atender un problema social que estamos viviendo, es 
una medida proporcionada a las previsiones que ya existen y resulta idóneo para evitar que personas con claros 
antecedentes de violencia tengan acceso a un arma de fuego, ya sea en lo individual o como parte de una corporación que 
tiene una licencia colectiva”. 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/piden-que-sea-requisito-para-licencia-de-portacion-de-armas-no-haber-sido-condenado-
por-delito-en-contra-de-mujeres/#more-277191  
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https://www.tallapolitica.com.mx/piden-que-sea-requisito-para-licencia-de-portacion-de-armas-no-haber-sido-condenado-por-delito-en-contra-de-mujeres/#more-277191
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>> Además propone que se imponga prisión de dos a seis años y una multa de 600 a mil 200 veces la 
UMA a cualquier individuo que intencionalmente maltrate o cometa actos de crueldad contra un 
animal de cualquier especie, resultando en la muerte del mismo, propone Gina Gerardina Campuzano 
González, diputada de Acción Nacional 
>> Destaca que la sanción se incrementará en hasta dos terceras partes cuando las acciones 
emprendidas pongan en riesgo la vida del animal, cuando el daño causado resulte en una 
discapacidad temporal o permanente que limite la movilidad del animal o afecte el funcionamiento 
normal de alguno de sus órganos 

>> En la exposición de motivos, la legisladora apunta que, al reformar el Código Penal Federal para 
incluir el maltrato y explotación sexual de animales como delitos, se estaría brindando una protección 
legal más fuerte y efectiva para los animales, ya que se penaliza de manera clara estos ilícitos. 
 

Reformar al Código Penal Federal para imponer pena de prisión a quien maltrate con dolo y crueldad a 
cualquier ejemplar de especie animal, así lo plantea Gina Gerardina Campuzano González, legisladora de 
Acción Nacional. 
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A través de una iniciativa que fue turnada a la Comisión de Justicia, plantea adicionar los artículos 419 Bis 
1, 419 Bis 2 y 419 Bis 3 a dicho ordenamiento jurídico, de esta forma se establece que también se impondrán 
de uno a tres años de prisión y de 500 a mil veces la Unidad de Medida y Actualización (UMA) a quien utilice 
a un animal con fines sexuales. 
Campuzano González, detalló que dichas penalidades se incrementarán hasta en un 50 por ciento si la 
persona documenta los actos mediante fotografía, video u otro medio para su difusión pública por cualquier 
plataforma o medio de comunicación, incluyendo, medios físicos y digitales. 
Refiere que se considerará como actos de zooerastia la realización de actos eróticos o sexuales con un 
animal, lo cual incluye, pero no se limita a la introducción vía vaginal o rectal del miembro viril, cualquier parte 
del cuerpo, objeto o instrumento, en un animal. 
Señala que también se propone sancionar con una pena de uno a tres años de prisión y una multa de 300 a 
500 veces la UMA, para quien con dolo ejecute actos de maltrato o crueldad hacia cualquier ejemplar de 
especie animal, resultando en lesiones, daño o alteraciones significativas en su salud. 
Destaca que la sanción se incrementará en hasta dos terceras partes cuando las acciones emprendidas 
pongan en riesgo la vida del animal, cuando el daño causado resulte en una discapacidad temporal o 
permanente que limite la movilidad del animal o afecte el funcionamiento normal de alguno de sus órganos. 
De igual forma, cuando se mutile al animal con cualquier propósito que no sea un procedimiento médico 
veterinario dirigido a preservar o mejorar la salud y bienestar del animal. 
La panista explica que serán de dos a seis años de prisión, y una multa de 600 a mil 200 veces la UMA a 
cualquier individuo que intencionalmente maltrate o cometa actos de crueldad contra un animal de cualquier 
especie, resultando en la muerte del mismo. 
Además, todos los animales que el infractor pueda tener bajo su custodia serán confiscados. Si se utilizan 
métodos que causen un sufrimiento severo al animal antes de su muerte, las sanciones se incrementarán 
hasta en dos terceras partes. 
Detalla que los métodos que provocan un grave sufrimiento se definen como aquellos que resultan en una 
muerte lenta y prolongan la agonía del animal y los delitos estipulados en este artículo serán perseguidos 
por querella. 
En cuanto a los animales abandonados o encontrados en el entorno urbano como animales callejeros, y 
éstos no serán clasificados como plagas bajo ninguna circunstancia. 
En la exposición de motivos, la legisladora apunta que, al reformar el Código Penal Federal para incluir el 
maltrato y explotación sexual de animales como delitos, se estaría brindando una protección legal más fuerte 
y efectiva para los animales, ya que se penaliza de manera clara estos ilícitos. 
Refiere que en México se calcula que existen 80 millones de mascotas, de las cuales 43.8 millones son 
caninos, 16.2 millones felinos y 20 millones corresponden a mascotas pequeñas. 
Subraya, que cada año mueren alrededor de 60 mil ejemplares, pues se estima que siete de cada 10 
animales domésticos son víctimas de alguna forma de maltrato, lo que ubica a nuestro país en el primer lugar 
en Latinoamérica en maltrato animal y tercero a nivel mundial. 

 

https://lineapolitica.com/penar-con-prision-a-quien-maltrate-y-use-a-un-animal-con-fines-sexuales-

busca-pan/  

https://lineapolitica.com/penar-con-prision-a-quien-maltrate-y-use-a-un-animal-con-fines-sexuales-busca-pan/
https://lineapolitica.com/penar-con-prision-a-quien-maltrate-y-use-a-un-animal-con-fines-sexuales-busca-pan/
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El diputado Jericó Abramo Masso (PRI) impulsa una iniciativa con el objetivo es garantizar que las personas 
afectadas con alguna enfermedad mental, cuenten con una cobertura de seguro para soportar los gastos 
que realizan en el tratamiento de trastornos como depresión, ansiedad, bipolaridad, esquizofrenia, 
comportamiento alimentario, comportamiento disruptivo u otros con efectos discapacitantes. 

La propuesta, enviada a la Comisión de Salud, adiciona un segundo párrafo al artículo tercero transitorio 
del decreto por el que se reforman diversas disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de salud 
mental y adicciones, publicado el 16 de mayo de 2022 en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

Los cambios buscan establecer que “corresponderá a la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas emitir las 
disposiciones de carácter general, con previa opinión de la Secretaría de Salud, al que las instituciones de 
seguros se deberán sujetar, a efecto de ofrecer planes de protección específicos a personas diagnosticadas 
con algún trastorno mental por parte de una institución pública del Sistema Nacional de Salud, 
estableciendo cláusulas tipo de uso obligatorio para los contratos de seguro en materia de salud mental”. 
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El documento señala que el 16 de mayo de 2022 se publicó en el DOF el decreto por el que se reforman, 
adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de salud mental y 
adicciones, con cambios sustanciales al modelo tradicional de atención. 

Este nuevo modelo que establece un enfoque y una atención novedosa en el cuidado de la salud mental y 
en la prevención de las adicciones, al considerar que estas tendrán un carácter prioritario dentro de las 
políticas de salud, conforme al artículo 4o. constitucional y a los tratados internacionales en materia de 
derechos humanos. 

De esta forma, se reconoce el grave problema que hay en el país para las personas que padecen alguna 
afectación en su salud mental, situación que se agravó durante la pandemia del virus SARS-CoV-2. 

Por ello, el diputado Abramo Masso resalta que la atención y el cuidado de una persona diagnosticada con 
una enfermedad mental requiere de los servicios de profesionales en la materia, así como del suministro 
de medicamentos especializados, situación que implica la erogación de sumas económicas importantes, en 
detrimento del patrimonio de quienes no pueden ni siquiera sufragar sus gastos del día a día. 

Argumenta que en nuestro país no existe una cifra exacta de personas que tienen depresión, ansiedad, 
bipolaridad, esquizofrenia, entre otros muchos, que son causantes de discapacidad si no son tratados 
oportuna y adecuadamente y, peor aún, que no hayan sido diagnosticados. 

Por ello, concluye, es necesario fortalecer las acciones que ya está ejecutando el Gobierno de México, a 
través de las instituciones públicas del Sistema Nacional de Salud, a fin de atender a personas con alguno 
de estos padecimientos. 

 https://www.nuevomexicoplural.com/plantean-reforma-para-garantizar-que-las-personas-con-

algun-trastorno-mental-cuenten-con-cobertura-de-servicio-medico/  

https://www.nuevomexicoplural.com/plantean-reforma-para-garantizar-que-las-personas-con-algun-trastorno-mental-cuenten-con-cobertura-de-servicio-medico/
https://www.nuevomexicoplural.com/plantean-reforma-para-garantizar-que-las-personas-con-algun-trastorno-mental-cuenten-con-cobertura-de-servicio-medico/
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Plantean reforma para garantizar que las personas con 
algún trastorno mental cuenten con cobertura de servicio 

médico 

 

Boletín No. 6001 

• El diputado Abramo Masso (PRI) presentó una iniciativa con ese propósito 

El diputado Jericó Abramo Masso (PRI) impulsa una iniciativa con el objetivo es garantizar que las 
personas afectadas con alguna enfermedad mental, cuenten con una cobertura de seguro para 
soportar los gastos que realizan en el tratamiento de trastornos como depresión, ansiedad, 
bipolaridad, esquizofrenia, comportamiento alimentario, comportamiento disruptivo u otros con 
efectos discapacitantes.  

La propuesta, enviada a la Comisión de Salud, adiciona un segundo párrafo al artículo tercero 
transitorio del decreto por el que se reforman diversas disposiciones de la Ley General de Salud, 
en materia de salud mental y adicciones, publicado el 16 de mayo de 2022 en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF).  

Los cambios buscan establecer que “corresponderá a la Comisión Nacional de Seguros y Fianzas 
emitir las disposiciones de carácter general, con previa opinión de la Secretaría de Salud, al que 
las instituciones de seguros se deberán sujetar, a efecto de ofrecer planes de protección 
específicos a personas diagnosticadas con algún trastorno mental por parte de una institución 
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pública del Sistema Nacional de Salud, estableciendo cláusulas tipo de uso obligatorio para los 
contratos de seguro en materia de salud mental”. 

El documento señala que el 16 de mayo de 2022 se publicó en el DOF el decreto por el que se 
reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de 
salud mental y adicciones, con cambios sustanciales al modelo tradicional de atención. 

Este nuevo modelo que establece un enfoque y una atención novedosa en el cuidado de la salud 
mental y en la prevención de las adicciones, al considerar que estas tendrán un carácter prioritario 
dentro de las políticas de salud, conforme al artículo 4o. constitucional y a los tratados 
internacionales en materia de derechos humanos. 

De esta forma, se reconoce el grave problema que hay en el país para las personas que padecen 
alguna afectación en su salud mental, situación que se agravó durante la pandemia del virus SARS-
CoV-2. 

Por ello, el diputado Abramo Masso resalta que la atención y el cuidado de una persona 
diagnosticada con una enfermedad mental requiere de los servicios de profesionales en la 
materia, así como del suministro de medicamentos especializados, situación que implica la 
erogación de sumas económicas importantes, en detrimento del patrimonio de quienes no 
pueden ni siquiera sufragar sus gastos del día a día. 

Argumenta que en nuestro país no existe una cifra exacta de personas que tienen depresión, 
ansiedad, bipolaridad, esquizofrenia, entre otros muchos, que son causantes de discapacidad si 
no son tratados oportuna y adecuadamente y, peor aún, que no hayan sido diagnosticados.  

Por ello, concluye, es necesario fortalecer las acciones que ya está ejecutando el Gobierno de 
México, a través de las instituciones públicas del Sistema Nacional de Salud, a fin de atender a 
personas con alguno de estos padecimientos. 

--ooOoo-- 
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 La legisladora destacó que México es uno de los países con estrés hídrico, donde la demanda de agua es mayor 
que la cantidad disponible. 

Puntualizó que es importante especificar los riesgos identificados, así como la aplicación de los recursos destinados a 
atender la crisis hídrica. 

La diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo presentó a la Cámara de Diputados un exhorto para que los gobiernos federal, 
del Estado de México y de la Ciudad de México, difundan el estado en el que se encuentra el Sistema Cutzamala, así como 
la estrategia a corto, mediano y largo plazo que se prevé para atender el problema de desbasto de agua en el Valle de 
México. 

A través de un Punto de Acuerdo, la integrante del grupo Parlamentario del PRI puntualizó que es importante especificar los 
riesgos identificados, así como la aplicación de los recursos destinados a atender la crisis hídrica en el Valle de México, para 
lo cual se requiere también la participación de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) y de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP). 

“Tenemos que conocer el avance físico y financiero de los programas y proyectos de inversión asociados a fortalecer el 
Sistema Cutzamala”, subrayó para después proponer campañas de concientización sobre el uso responsable del agua, 
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generar espacios de información para la población sobre la crisis hídrica y los medios de mitigación o ayuda en caso de ser 
afectados. 

Con este panorama, la legisladora priista solicitó también a la Cámara de Diputados proponer al Ejecutivo federal que realice 
la declaratoria de emergencia por sequía a fin de que se activen los protocolos necesarios que atiendan de forma Integral el 
riesgo de la crisis hídrica existente. 

Precisó que el Sistema Cutzamala enfrenta diversos riesgos externos como la falta de lluvias y sequías, y otros derivados 
de la deforestación, fugas y contaminación. Además, destacó que México es uno de los países con estrés hídrico, donde la 
demanda de agua es mayor que la cantidad disponible durante un período determinado, o cuando su uso se ve restringido 
por diversos factores. 

Herrera Anzaldo aseveró que el estrés hídrico en el Valle de México es una realidad que ahora pone a millones de mexicanos 
en crisis, imposibilita que se lleven a cabo las actividades cotidianas y pone en riesgo la salud. Indicó en octubre de 2023, 
la Conagua reportó que el Sistema Cutzamala estaba a tan solo el 39.6 por ciento de su capacidad, uno de los más bajos 
de su historia. 

Mencionó que en el caso específico del Estado de México se habla de una situación tan crítica que en menos de 100 días 
estaría en el colapso por el vital líquido. Agregó que esta severa sequía ha generado que en la Zona Metropolitana del Valle 
de México se recurra a pipas de agua para cubrir el servicio en diversas localidades. 

La representante del tricolor por el Estado de México señaló que la emergencia hídrica exige la actuación de las autoridades 
e implementar operativos de abastecimiento para evitar llegar al pronóstico de especialistas que el “Día Cero” para el 
suministro de agua del Sistema Cutzamala sería el próximo mes de junio. 

 

 

 

https://www.tallapolitica.com.mx/diputada-priista-ana-lilia-herrera-llama-a-difundir-nivel-del-sistema-cutzamala-y-medidas-

para-atender-desabasto-de-agua-en-el-valle-de-mexico/#more-277219  
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Busca diputada priísta Sue Ellen 
Bernal promover el arte urbano 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

• Esta propuesta se presenta a nombre de los jóvenes artistas, para que sean 
reconocidos y apoyados como cualquier otro artista, señaló. 

• La legisladora expuso que su práctica sirve como estrategia para prevenir delitos y 
genera una actividad constructiva. 

La diputada federal Sue Ellen Bernal Bolnik presentó una iniciativa que busca promover 
la difusión, el desarrollo y el reconocimiento del arte urbano, atendiendo a la diversidad 
cultural en todas sus manifestaciones. 

Desde Tribuna, la integrante del Grupo Parlamentario del PRI explicó que esta propuesta 
se presenta a nombre de los jóvenes artistas, al destacar la necesidad de ver por la 
juventud para que este sector sea reconocido y apoyado como cualquier otro artista. 
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“El arte urbano puede ayudar a recuperar con color y arte el paisaje urbano. La difusión 
y los apoyos a estos artistas genera un ambiente sano, además de que su práctica sirve 
como estrategia para prevenir delitos y genera una actividad constructiva para el 
desarrollo de nuestros jóvenes”, apuntó la legisladora. 

Detalló que, en la actualidad, las y los jóvenes buscan espacios en donde se les permita 
expresar de alguna forma su sentir con respecto a distintos temas, ya sean sociales o 
personales, siendo el arte urbano una de las formas para lograrlo, aunque también es uno 
de los medios de expresión no reconocidos como tal. 

La priista expuso que a pesar de que este tipo de creaciones son artísticas, la mayoría de 
las veces, son contempladas por las autoridades administrativas como ilegales. 

“En muchas ocasiones el arte urbano es confundido con el grafiti ilegal, siendo 
totalmente diferentes, ya que el arte urbano busca la coexistencia entre el individuo, su 
arte y su entorno”, defendió la diputada mexiquense. 

Por ello, llamó a los legisladores a aprobar su propuesta de reformar la Ley General de 
Cultura y Derechos Culturales, así como la Ley General de Educación. 

 

 

https://efekto10.com/busca-diputada-priista-sue-ellen-bernal-promover-el-arte-urbano/  

https://efekto10.com/busca-diputada-priista-sue-ellen-bernal-promover-el-arte-urbano/
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La legisladora destacó que de los 600 millones de litros que se producen al año de esta bebida, 400 

son exportados y, además, es fuente de ingresos para más de 90 mil familias. 

Subrayó que las divisas que ingresaron el año pasado a México por este licor ascendieron a más de 

tres mil 500 millones de dólares. 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 452 votos a favor, cero en contra y una abstención, el 

dictamen de la iniciativa promovida por la legisladora federal, Laura Haro Ramírez, para declarar el 24 

de julio de cada año, como “Día Nacional del Tequila”, reconocido mundialmente como la bebida de 

México. 
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El aval al proyecto de decreto, procedente de la Comisión de Gobernación y Población, que preside 

Alejandro Moreno Cárdenas, es una distinción a este destilado de origen jalisciense y obtenido del 

agave azul, con el objetivo de seguir impulsando la derrama económica que se genera alrededor de 

este producto. 

En su oportunidad, vía zoom, la diputada Laura Haro agradeció el apoyo de los legisladores de todas 

las bancadas y destacó que de los 600 millones de litros que se producen al año, 400 son exportados; 

además, anotó, es fuente de ingresos y sustento del cual dependen más de 90 mil familias. 

Aseveró que el estado de Jalisco cuenta con nueve municipios que conforman la Ruta Turística del 

Tequila, que son Ahualulco, Amatitán, El Arenal, Etzatlán, Magdalena, San Juanito de Escobedo, Tala, 

Tequila y Teuchitlán. Recordó que tan solo en el 2023 esta ruta recibió 1.3 millones de turistas, lo que 

representó 28 por ciento más del 2022 y se recaudaron más de 500 millones de pesos. 

En ese sentido, Haro Ramírez subrayó que las divisas que ingresaron el año pasado por tequila 

ascendieron a más de tres mil 500 millones de dólares, por ello expresó, esta bebida es referente 

milenaria, que, a lo largo de muchos años, ha logrado consolidar a México a nivel internacional. 

La legisladora jalisciense resaltó también el esfuerzo, trabajo en conjunto que se realizó de manera 

coordinada con el diputado de Movimiento Ciudadano, Sergio Barrera, para hacer realidad esta 

iniciativa, la cual pasó al Senado de la República para sus efectos constitucionales. 

 

https://hojaderutadigital.mx/24-de-julio-sera-el-dia-nacional-del-tequila-gracias-al-impulso-

de-la-diputada-priista-laura-haro-y-aprobacion-del-pleno-cameral/   

https://hojaderutadigital.mx/24-de-julio-sera-el-dia-nacional-del-tequila-gracias-al-impulso-de-la-diputada-priista-laura-haro-y-aprobacion-del-pleno-cameral/
https://hojaderutadigital.mx/24-de-julio-sera-el-dia-nacional-del-tequila-gracias-al-impulso-de-la-diputada-priista-laura-haro-y-aprobacion-del-pleno-cameral/




 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19/02/2024 

 

LEGISLATIVO 0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Adicción a las redes sociales en ocasiones provoca ciberacoso, desinformación y uso inadecuado de datos personales, 
advirtió 

La diputada Ana Karina Rojo Pimentel señaló que en los últimos años se ha observado un crecimiento exponencial en el 
uso de las tecnologías de la información (TI) en prácticamente todos los ámbitos de la vida. “Este aumento ha llevado a que 
las personas se vuelvan cada vez más dependientes de estas tecnologías, lo que ha generado implicaciones tanto positivas 
como negativas”. 

La integrante del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT) expresó que estas tecnologías han facilitado la 
comunicación en cualquier parte del planeta; no obstante, también han generado una creciente adicción a las redes sociales, 
que en muchas ocasiones provoca ciberacoso y desinformación, así como la pérdida de privacidad y el uso inadecuado de 
datos personales. 

Ante este panorama, la legisladora por la Ciudad de México presentó una iniciativa para reformar la Ley General en materia 
de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, con el propósito de definir la Estrategia Nacional para el Uso 
Adecuado y Ético de la Inteligencia Artificial. 

“Para ello, se establecerá la forma en la que se formulará la Estrategia Nacional para el Uso Adecuado y Ético de la 
Inteligencia Artificial, a través de la participación de los tres órdenes de gobierno, los sectores público y privado, la academia, 
organizaciones de la sociedad civil y, en general, con cualquier persona interesada”, detalló. 

Ahondó que se buscará adicionar un artículo 19 Bis para establecer que será el Sistema Nacional, a través del Consejo 
Nacional, quien elaborará, publicará y ejecutará la Estrategia Nacional para el Uso Adecuado y Ético de la Inteligencia 
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Artificial, misma que deberá estar alineada con el Plan Nacional de Desarrollo y será el instrumento rector de la política 
pública en materia de inteligencia artificial en México. 

“Suscribir en el mismo artículo 19 Bis que para la elaboración de dicha Estrategia, el Consejo Nacional desarrollará un 
proceso amplio de consultas con los tres órdenes de gobierno, los sectores público y privado, la academia, organizaciones 
de la sociedad civil, con el fin de recabar propuestas y, de esta forma, robustecer la regulación de los sistemas de inteligencia 
artificial”, concluyó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-definir-la-estrategia-nacional-para-el-uso-adecuado-y-etico-de-la-inteligencia-

artificial-karina-rojo/#more-277231  

 

https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-definir-la-estrategia-nacional-para-el-uso-adecuado-y-etico-de-la-inteligencia-artificial-karina-rojo/#more-277231
https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-definir-la-estrategia-nacional-para-el-uso-adecuado-y-etico-de-la-inteligencia-artificial-karina-rojo/#more-277231
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Escuelas públicas y privadas de diversos niveles, deberán incluir en sus planes de estudio temas 
relacionados a la prevención de esta enfermedad: dip. Luis Enrique Martínez Ventura 

También se propone que los patrones establezcan campañas de información sobre los riesgos que se 
generan debido a este padecimiento y las acciones para prevenirlo, aseveró 

El diputado federal, Luis Enrique Martínez Ventura, presentó iniciativa que adiciona una fracción XXXIV al 
artículo 132 de la Ley Federal de Trabajo y modifica la fracción VIII del artículo 30 de la Ley General de 
Educación, en materia de prevención de enfermedades metabólicas y cardiovasculares, que provocan 
hígado graso no alcohólico, para promover políticas de prevención que ayuden a evitar el desarrollo y avance 
de estos padecimientos. 

Al respecto, el legislador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT), señaló que la reforma que 
propone en la Ley General de Educación, plantea que, en los planteles educativos, públicos o privados, de 
los niveles de educación inicial, básica y media superior, se considere obligatorio incluir en sus planes de 
estudio temas relacionados a la prevención de enfermedades metabólicas y las consecuencias de no hacerlo. 
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Por otro lado, agregó, en referencia a la Ley Federal de Trabajo, se busca que los patrones establezcan 
campañas de información sobre los riesgos que se generan por los padecimientos derivados de males 
metabólicos y, en todo caso, guiar a los trabajadores sobre las diversas acciones que se pueden llevar a 
cabo para prevenirlos y, con ello, lograr un ambiente laboral más saludable que contribuya a incrementar la 
productividad. 

En ese sentido, el congresista por el Estado de México aseguró que, con estas acciones, se podrá informar 
a la ciudadanía de todas las edades, además, de que en el mediano y largo plazo se producirán cambios 
positivos, donde se refleje la disminución y eliminación de este mal, lo que beneficiará a la sociedad y al 
Estado, ya que se reducirán los fallecimientos causados y se mejorará la calidad de vida y autoestima de la 
gente. 

“Esta iniciativa no tendrá impacto presupuestal debido a que la Ley General de Educación ya contempla un 
plan de prevención; únicamente se pretende adecuar la información sobre estas enfermedades y sus 
consecuencias. Por otro lado, las campañas en centros de trabajo, tendrán que ser financiadas por las 
respectivas empresas”, concluyó. 

 

  

 

https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-promover-politicas-de-prevencion-que-ayuden-a-evitar-el-avance-del-higado-

graso-no-alcoholico-en-la-poblacion/#more-277210  

 

 

  

https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-promover-politicas-de-prevencion-que-ayuden-a-evitar-el-avance-del-higado-graso-no-alcoholico-en-la-poblacion/#more-277210
https://www.tallapolitica.com.mx/necesario-promover-politicas-de-prevencion-que-ayuden-a-evitar-el-avance-del-higado-graso-no-alcoholico-en-la-poblacion/#more-277210
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Fernández Noroña advierte a la derecha tras la Marcha por la democracia - Infobae 
 
  

https://www.infobae.com/mexico/2024/02/18/fernandez-norona-advierte-a-la-derecha-tras-la-marcha-por-la-democracia/
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México se encamina a sus primeras elecciones presidenciales entre dos candidaturas fuertes y una tercera opción 
desdibujada | Elecciones mexicanas 2024 | EL PAÍS México (elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-02-18/mexico-se-encamina-a-sus-primeras-elecciones-presidenciales-entre-dos-candidaturas-fuertes-y-una-tercera-opcion-desdibujada.html
https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-02-18/mexico-se-encamina-a-sus-primeras-elecciones-presidenciales-entre-dos-candidaturas-fuertes-y-una-tercera-opcion-desdibujada.html
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GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEGISLATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 
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CIUDAD DE MÉXICO, 18 de febrero de 2024.- El diputado Juan Luis Carrillo Soberanis (PVEM) presentó una iniciativa 
que reforma el artículo 69 de la Ley de Aeropuertos, para establecer la obligación de las aerolíneas de regresar la 

importación correspondiente a la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) a los usuarios que no aborde un vuelo previamente 

adquirido. Según un comunicado, precisa que “los concesionarios y permisionarios del servicio de transporte aéreo 
deberán devolver la importación total de la Tarifa de Uso de Aeropuerto a los pasajeros que no se hayan presentado al 

aeródromo para abordar su vuelo”. El documento, girado a la Comisión de Comunicaciones y Transportes, señala que 

el plazo para la devolución de los recursos no podrá exceder los 30 días naturales a partir de la fecha del vuelo no 
abordado. Indica que será obligación de los concesionarios y permisionarios poner a disposición de los pasajeros de 

manera oportuna toda la información correspondiente al proceso de devolución de la TUA. Asimismo, considera que 
resulta fundamental fortalecer la normatividad en la materia, a fin de facilitar que los usuarios obtengan dicha 

importación del dinero pagado por ese concepto cuando por alguna circunstancia no usaron el aeropuerto. Explica que, 

si bien algunas líneas aéreas cuentan en sus páginas de Internet con un apartado específico sobre la TUA en donde se 
indican los montos que cobran cada aeropuerto y se señala el procedimiento que el cliente debe seguir para solicitar 

un reembolso por un vuelo no abordado. , la información no es conocida por la mayoría de los clientes, además el 

trámite administrativo puede resultar engorroso. “Durante años, las aerolíneas se han quedado con el dinero 
correspondiente a la TUA, aunque el usuario no haya usado el aeropuerto, lo que supone una cantidad millonaria en 

detrimento de los consumidores”, subraya.  De acuerdo con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 

Transportes (SICT), las aerolíneas son las encargadas directas de cobrar la totalidad de la TUA por los boletos 
vendidos, pero únicamente depositan a la cuenta bancaria de cada grupo aeroportuario el monto correspondiente a las 
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personas. que sí volaron. De ahí la trascendencia de aprobar esta reforma, concluye el legislador, a fin de beneficiario 
a los usuarios que, por alguna circunstancia, no pudieron realizar su vuelo en cualquiera de los aeropuertos de nuestro 

país. 

 
https://www.quadratin.com.mx/principal/buscan-que-por-ley-aerolineas-devuelvan-tua-a-pasajeros-que-no-

aborden/  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

https://www.quadratin.com.mx/principal/buscan-que-por-ley-aerolineas-devuelvan-tua-a-pasajeros-que-no-aborden/
https://www.quadratin.com.mx/principal/buscan-que-por-ley-aerolineas-devuelvan-tua-a-pasajeros-que-no-aborden/
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Impulsan iniciativa para establecer en la ley que 
aerolíneas devuelvan la TUA a pasajeros que no aborden 

su vuelo 

 

Boletín No. 6000 

• El diputado Carrillo Soberanis (PVEM) presentó una iniciativa que reforma la Ley de Aeropuertos 

El diputado Juan Luis Carrillo Soberanis (PVEM) presentó una iniciativa que reforma el artículo 69 
de la Ley de Aeropuertos, para establecer la obligación de las aerolíneas de regresar el importe 
correspondiente a la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) a los usuarios que no aborden un vuelo 
previamente adquirido. 

Precisa que “los concesionarios y permisionarios del servicio de transporte aéreo deberán 
devolver el importe total de la Tarifa de Uso de Aeropuerto a los pasajeros que no se hayan 
presentado al aeródromo para abordar su vuelo”. 

El documento, turnado a la Comisión de Comunicaciones y Transportes, señala que el plazo para 
la devolución de los recursos no podrá exceder los 30 días naturales a partir de la fecha del vuelo 
no abordado. 

Indica que será obligación de los concesionarios y permisionarios poner a disposición de los 
pasajeros de manera oportuna toda la información correspondiente al proceso de devolución de 
la TUA. 
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Asimismo, considera que resulta fundamental fortalecer la normatividad en la materia, a fin de 
facilitar que los usuarios obtengan dicho importe del dinero pagado por ese concepto cuando por 
alguna circunstancia no usaron el aeropuerto. 

Explica que, si bien algunas líneas aéreas cuentan en sus páginas de Internet con un apartado 
específico sobre la TUA en donde se indican los montos que cobra cada aeropuerto y se señala el 
procedimiento que el cliente debe seguir para solicitar un reembolso por un vuelo no abordado, 
la información no es conocida por la mayoría de los clientes, además el trámite administrativo 
puede resultar engorroso. 

“Durante años, las aerolíneas se han quedado con el dinero correspondiente a la TUA, aunque el 
usuario no haya usado el aeropuerto, lo que supone una cantidad millonaria en detrimento de los 
consumidores”, subraya.  

De acuerdo con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), las 
aerolíneas son las encargadas directas de cobrar la totalidad de la TUA por los boletos vendidos, 
pero únicamente depositan a la cuenta bancaria de cada grupo aeroportuario el monto 
correspondiente a las personas que sí volaron. 

De ahí la trascendencia de aprobar esta reforma, concluye el legislador, a fin de beneficiar a los 
usuarios que, por alguna circunstancia, no pudieron realizar su vuelo en cualquiera de los 
aeropuertos de nuestro país. 

 

--ooOoo-- 

 


	04C.6 19224_P_LAVERDAD_0_DIPUTADOSBUSCANNEGAR_LICENCIADEARMAS_4MOR.pdf
	Diputados buscan negar licencias de armas a quienes cometan delitos contra mujeres




